

BANCO CENTRAL DEL ECUADOR
COM() CAN() DON()
PROVEEDOR: BCE
No. DE ORDEN:
PRECIO: USD OOL
FECHA DE INGRESO: 2022-02-18

16456

BANCO CENTRAL DILI EGUADOR	
BIBLIOTECA ECONÓMICA QUITO	
	-
	THE DILLCUADOR

Nº 61

ALGUNOS LINEAMIENTOS PARA LA REVISION
DEL MANUAL DE CUENTAS NACIONALES (NNUU)
SURGIDOS DE LA EXPERIENCIA ECUATORIANA

Marzo, 1986



BANCO CENTRAL DEL ECUADOR

SUBGERENCIA DE CUENTAS NACIONALES

ALGUNOS LINEAMIENTOS PARA LA REVISION DEL MANUAL DE

CUENTAS NACIONALES (NNUU) SURGIDOS DE LA EXPERIENCIA

ECUATORIANA *

* NOTA: Este documento contiene algunos lineamientos básicos para ser discutidos en el "Seminario Regional de Cuentas Nacionales" de Santiago de Chile, a realizarse del 7 al 11 de abril de 1986.

Quito, marzo de 1986.

I. PRESENTACION

Las cuentas nacionales son realizadas por el Banco Central del Ecuador a través de la Subgerencia de Cuentas Nacionales, en la que trabajan veinte funcionarios distribuídos en cuatro departamentos (Bienes y Servicios, Sectores Institucionales y Síntesis, Administraciones Públicas y Cuentas Financieras).

La Unidad de Cuentas Nacionales del Banco Central, mantiene estrecha relación con las secciones de Balanza de Pagos y Estudios Fiscales; además utiliza informaciones proporcionadas por el Ministerio de Finanzas y otras entidades del sector público y privado.

II. LAS CUENTAS NACIONALES DEL ECUADOR

En abril de 1978, el Banco Central del Ecuador inició un "Programa de Reelaboración de Cuentas Nacionales" con el fin de superar las limitaciones y defectos que presentaba la información existente hasta 1978. La reelaboración tomó como año inicial 1972, debido a que en este año el Ecuador se convirtió en exportador de petróleo.

Con posterioridad se realizaron investigaciones y cálculos a partir de 1965, y con un menor nivel de detalle, desde 1950.

Los métodos utilizados en este programa, adquirieron necesariamente un carácter permanente en las elaboraciones así como la presentación completa de cuadros y cuentas que describen la actividad económica, sus sectores productivos, agentes económicos y financieros y sus relaciones e interrelaciones.

El Programa de Reelaboración tuvo como base metodológica el Manual de Cuentas Nacionales de las Naciones Unidas F.2 Rev. 3, y se desarrolló paralelamente a programas de asistencia técnica y de capacitación de personal ofrecidos por Francia y Colombia a través del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

III. ELEMENTOS DE ANALISIS MACROECONOMICOS OBTENIDOS

a) Se elaboraron las siguientes clasificaciones y nomenclaturas:

"Nomenclatura de Bienes y Servicios";
"Clasificación o Sectorización Institucional"; y,
"Nomenclatura de Operaciones Económicas y Financieras".

- b) Se construyeron los siguientes elementos de análisis macroeconómico:
 - Matrices de insumo producto. Se ha elaborado una serie desde 1965 hasta 1985, basada en los modelos matriciales presentados en el Manual de Cuentas Nacionales de Naciones Unidas y adaptados a la realidad del sistema productivo del país. Cada matriz está compuesta por cuatro submatrices o cuadrantes.
 - La oferta total de bienes y servicios.
 - La demanda o utilización final de bienes y servicios.



-2-

- Los flujos interindustriales.
- Las cuentas de producción de las ramas de actividad.

La información de la matriz permite calcular el PIB por los tres métodos recomendados por Naciones Unidas: producción, ingresos y gasto.

- Cuadro Económico de Conjunto (CEC). Existen cuadros anuales desde 1965 que describen la actividad económica de los diversos sectores institucionales, en sus cuentas principales (producción, ingresos y gastos corrientes y capital) y sus relaciones entre ellos y con el exterior.
- Cuentas de los Sectores Institucionales. Las cuentas de ingresos y gastos corrientes y de capital son presentadas igualmente en serie desde 1965, debido a que permiten conocer mejor la economía ecuatoriana. Aunque el Manual de Naciones Unidas no considere su presentación, se publican también cuentas de producción por sectores institucionales.
- Cuadros de Operaciones Financieras. Se han elaborado desde 1972 "Cuentas Financieras" de los sectores institucionales y "Cuadros (síntesis) de Operaciones Financieras" que muestran el financiamiento de las actividades que realizan los diferentes agentes y, en general, el financiamiento de la economía nacional.
- Además, se presentan las Cuentas Consolidadas de la Nación y las Cuentas Nacionales a precios constantes, tomando 1975 como año base.

IV. OTRAS ELABORACIONES

- Se ha elaborado una serie desde 1972, de las "Cuentas de las Administraciones Públicas por Funciones", tomando como base los lineamientos de Naciones Unidas de su Informe Estadístico Serie MNº 70, Nueva York, 1980 y adaptándolas a las características del sector público ecuatoriano.
- Con un menor nivel de detalle -debido a la insuficiente base estadís tica-se elaboraron series macroeconómicas desde 1950.
- Se está desarrollando actualmente el proyecto de "Cambio de Año Base" que implica posibles modificaciones en la nomenclatura de productos, análisis de coeficientes técnicos, revisión de métodos, hipótesis, etc. Se ha escogido como año base a 1980, puesto que en dicho año se realizaron los censos económicos.

V. FUENTES ESTADISTICAS Y SUS LIMITACIONES

Las principales fuentes estadísticas por sectores institucionales son las siguientes:



-3-

	SECTORES	ESTADISTICAS	LIMITACIONES
	Empresas Privadas	Consolidado de Ba- lances. (Superin- tendencia de Com- pañías).	Incoherencias e insuficiente desagregación de la información.
	Empresas Públicas	Estados Contables.	Retraso en la presenta- ción.
	Instituciones Finan- cieras y Seguros.	Estados Contables.	
-	Administraciones Públicas.	Liquidaciones Presu- puestarias.	Retraso e insuficiente grado de desagregación.
	Resto del Mundo.	Balanza de Pagos, Anuarios de Comercio Exterior, Aduanas.	Retraso y diferencias cuantitativas y metodo- lógicas.
	Bienes y Servicios.	Encuestas del Insti- tuto Nacional de Esta- dística y Censos e in- formación de los Secto- res institucionales.	

El problema de las deficiencias estadísticas, su escaso grado de desarrollo, la falta de oportunidad para disponer de los resultados de las investigaciones, junto a la necesidad de presentar resultados oportunos, determinan que se publiquen tres versiones de las cuentas nacionales:

CUENTAS		CARACTERISTICAS

Definitivas. Disponibilidad de información. Se elaboran

para el año n-3.

Semidefinitivas. Información incompleta. Se presentan para el

año n-2.

Provisionales. Primeros resultados con carencia de estadísti-

cas. Se elaboran para el año n-1.

Por lo general, las Cuentas Nacionales son publicadas en los primeros seis meses del año.

VI. SUGERENCIAS EN LA REVISION DEL MANUAL DE NACIONES UNIDAS

 La categoría excedente de explotación se adapta dificilmente a los países cuyas economías se caracterizan por la presencia de un importante "sector informal". Junto a los ingresos del factor capital,





en el excedente se cuantifican actualmente ingresos mixtos (trabajo y capital) y principalmente, los ingresos por cuenta propia; es decir, de las personas que desenvuelven sus actividades en lo que se ha dado por llamar "economía subterránea".

Aunque a nivel teórico todavía no existe una definición única de lo que se entiende por "sector informal" sería conveniente que en la revisión del Manual de Cuentas Nacionales se considere la posibilidad de desagregar el excedente de explotación al menos en dos rubros: el excedente de explotación "empresarial" y el excedente de explotación de los trabajadores por cuenta propia.

2. En el caso ecuatoriano se elaboran cuentas a precios constantes del año precedente y de un año base fija (actualmente 1975); las primeras sirven específicamente para la elaboración de las previsiones económicas en el corto plazo; y, las segundas, son utilizadas para la planificación de largo plazo.

Las cuentas a precios del año de base fija se obtienen a partir de las cuentas del año anterior, y se basan en el encadenamiento de los índices de volumen o de precios, según el caso. En lo que se refiere a los índices de volumen, se considera como punto de partida las cifras de los equilibrios del año base, las que son multiplicadas por los respectivos índices de volumen obtenidos en las cuentas a precios del año precedente. Un procedimiento similar se sigue cuando se encadenan los índices de precios. 1/

En la medida en que algunos países del área latinoamericana han — seguido esta metodología, sería conveniente que en la revisión del Manual de Cuentas Nacionales, se amplíe sustancialmente el capítulo sobre precios constantes.

- 3. En el Manual de Contabilidad Nacional de Naciones Unidas, no se considera las repercusiones de la existencia de mercados múltiples de cambios en las transacciones reales y financieras. La solución a éste problema ha consistido en investigaciones que permitan establecer los flujos monetarios a los cuales fueron efectivamente realizadas las diferentes transacciones económicas. Esta carencia del Manual de Naciones Unidas constituye un aspecto que debe merecer especial atención por parte de los contables nacionales, para que en concordancia con las particularidades de los mercados cambiarios de cada país, se puedan tener criterios más adecuados para su tratamiento metodológico.
- 4. En el Ecuador se han iniciado las investigaciones tendientes a elaborar cuentas regionales. La información que se proporcione será sin lugar a dudas de gran apoyo en el seguimiento de la actividad económica del país, contribuyendo a la planificación del desarrollo armónico y equilibrado de todas las áreas o regiones del Ecuador.

^{1/} Así, para obtener, en volumen, las cifras de producción de 1985, con base 1980, se procede a encadenar los índices de volumen de la producción del 81 al 85 y este resultado se multiplica por las cifras del año base, obteniéndose el valor 1985 con base 1980.

-5-

Las primeras actividades realizadas en este sentido han permitido detectar una serie de problemas de orden estadístico y metodológico, como por ejemplo: el tratamiento del comercio interregional, el tratamiento del transporte y los servicios gubernamentales proporcionados por el subsector central, etc. Estos problemas no han podido todavía ser resueltos principalmente por la ausencia de directrices metodológicas sobre cuentas regionales en el Manual de Cuentas, por lo que sería aconsejable elaborar un capítulo específico sobre esta problemática.

- 5. Para evitar dificultades de comprensión, derivadas de las traducciones de versiones originales, sería necesario que técnicos regionales efectúen revisiones al Manual, directamente en Español.
- 6. Se debería profundizar el tratamiento de las cuentas por funciones de las Administraciones Públicas, procurando que se adapten más a las características de los países en desarrollo.



Nota

Este documento no fué enviado al "Seminario Regional de Cuentas Nacionales" por disposiciones superiores



Quito, abril, 7 de 1986 86-053-SCN

Señor Economista Angel Reyes GERENTE DE ESTUDIOS ECONOMICOS ENCARGADO Banco Central del Ecuador Presente.-

De mi consideración:

-Adjunto a la presente, se servirá encontrar una copia del documento "ALGUNOS LINEAMIENTOS PARA LA REVISION DEL MANUAL DE CUENTAS NACIONALES (NNUU) SURGIDOS DE LA EXPERIENCIA ECUATORIANA", el mis mo que debía ser expuesto en el Seminario que, sobre este tema, va a desarrollarse en Santiago de Chile, a partir del 7 de abril del presente año.

Esta Unidad considera conveniente enviar una copia de este documen to para conocimiento de los delegados que asistan a dicho seminario, por lo que solicitamos la autorización correspondiente.

Muy Atentamente

Salvador Marconi

SUBGERENTE DE CUENTAS

NACIONALES-ENCARGADO.



QUITO, Abril 8 de 1986 GEE-091-86

Señor Economista GUSTAVO FRANCO B., Gerente de la División Técnica (E) Banco Central del Ecuador Presente

Señor Gerente:

Me permito acompañar para su conocimiento y disposiciones que estime pertinentes, copia de la Nota 86-053-SCN a la que se anexa el documen to titulado ALGUNOS LINEAMIENTOS PARA LA REVISION DEL MANUAL DE CUENTAS NACIONALES (NNJU) SURGIDOS DE LA EXPERIENCIA ECUATORIANA, remitido a este Despacho por la Subgerencia de Cuentas Nacionales, con el propósito de solicitar autorización para enviarlo al Seminario Regional de Cuentas Nacionales, que se está realizando en Santiago de Chile, desde el 7 al 11 del presente mes.

El documento en referencia fue preparado en previsión de la eventual participación de un Delegado Ecuatoriano (Econ. Carlos Oquendo), a di cho Seminario, y se considera que podría ser de utilidad remitirlo a conocimiento de los participantes a aquel evento, en caso de que las Autoridades Superiores de la Institución, estimen que no hay inconveniente para ello.

De considerarse procedente la remisión del documento en referencia, podría utilizarse algún mecanismo de entrega inmediata, que permita la llegada oportuna del mismo, al Seminario, varias veces aludido.

Muy atentamente, DIVISION TECNICA

12/

Econ Myel Royes R., GERENTE DE ESTUDIOS ECONOMICOS (E)

ANEXO: Lo indicado

neuls Poirs Tours ☐ Tomar nota ☐ Contabilizar ☐ Analizar ☐ Informar ☐ Tramitar ☐ Acompañar □ Verificar ☐ Sacar copia disposicio-☐ Suministrar ☐ A Junta nes legales datos Monetaria ☐ Acompañar ☐ Suministrar A Comisión antecedentes informes ☐ Archivar ☐ Devolver ☐ Contestar fred trates on

· man	PARA	Elo. Ang ly. France	d Rufos
	☐ Tomar nota ☐ Informar ☐ Verificar ☐ Suministrar datos ☐ Suministrar informes ☐ Contestar	Contabilizar Tramitar Sacar copia A Junta Monetaria A Comisión Devolver	☐ Analizar ☐ Acompañar disposicio- nes legales ☐ Acompañar antecedentes ☐ Archivar

peur subgerent Gueral grahirer este cesant